

NOUVELLES DE L'INSTITUT



Elle a écrit un livre sur les Palestiniens qui paraîtra bientôt en Angleterre et en France. Il y a quelque temps, **Estelle Laferrière** a été nommée secrétaire de direction, quand **Nicole Campbell-Morel** a quitté l'Institut.

■ À la mi-avril, **Bernard Wood** a prononcé une importante allocution sur la politique canadienne en matière de sécurité, devant le Conseil des relations internationales, à Montréal. Le lecteur pourra trouver des extraits de ce texte intitulé *Les bouleversements internationaux : les défis qui se posent au Canada* dans la rubrique *Note de la direction*, à la page 19. Le lendemain soir, M. Wood était l'orateur invité à une réunion de la succursale montréalaise de l'Institut canadien des affaires internationales (CIIA). Plus tard, la même semaine, M. Wood et **Sam Lewis**, président du *US Institute for Peace*, ont pris la parole dans le cadre d'une conférence à Détroit, à la *Wayne State University*.

■ «Les changements climatiques, la sécurité internationale et le concept de gouvernement mondial», tel était le titre d'une conférence organisée par l'Institut à la mi-avril à Ottawa. Mettant l'accent sur l'incidence des changements climatiques sur la sécurité, la conférence a rassemblé des parlementaires, des dignitaires, des universitaires et des membres d'organismes non gouvernementaux. Le lecteur peut trouver un résumé des faits saillants de la conférence à la page 7.

■ À la mi-mars, l'Institut et la maison *Summerhill Press* ont lancé l'ouvrage de **Boyce Richardson** intitulé *Time to Change*; un extrait de ce livre a paru dans le numéro du printemps de *Paix et Sécurité*.

■ **Deirdre Collings** vient de se joindre au personnel de l'Institut en tant que chercheuse; elle s'occupera principalement de coordonner la réalisation d'un projet sur le Liban. Elle est diplômée de l'Université Carleton, où elle a mené des études spécialisées sur le Moyen-Orient.

■ À la mi-avril, l'Institut a coparrainé l'Expo-Science, foire scientifique pan-québécoise; les finales ont eu lieu à Hull, cette année. Le thème en était «Un projet pour ma planète». Dix gagnant(e)s ont été choisi(e)s, et ils(elles) participeront à une foire scientifique internationale à Prague.

■ Un certain nombre de colloques ont eu lieu pendant le trimestre : nous avons organisé une séance d'une journée sur la coopération économique en Europe, avant que tienne la réunion de la CSCE à Bonn; l'ambassadeur **David Peel** et des membres de son personnel de Vienne ont mené une discussion sur les négociations concernant la limitation des armes conventionnelles

qui se poursuivent dans cette ville; **Sam Lewis**, président du *US Institute for Peace* et autrefois ambassadeur des États-Unis en Israël, a présenté un colloque sur la politique américaine au Moyen-Orient; **Kevin Clements**, de l'Université de Canterbury à Christchurch en Nouvelle-Zélande, a parlé des politiques de ce pays en matière de défense et de sécurité.

■ **Ron Purver** a fait un exposé sur la limitation des armements dans l'Arctique, lors d'un colloque organisé par la succursale de Calgary de l'Association des officiers de marine du Canada. Il a par ailleurs parlé du Canada et de la maîtrise des armements dans le Pacifique, à l'Université de Victoria, et prononcé une allocution sur la sécurité dans l'Arctique, à l'Université de la Californie (Berkeley). Par ailleurs, **Fen Hampson** a pris la parole sur la sécurité environnementale dans les années 1990, dans le cadre d'une conférence à l'Université du Wisconsin.

■ En mars, **Bernard Wood** a fait un discours sur l'évolution des mécanismes internationaux de sécurité, pendant une réunion coparrainée par l'Institut canadien d'études stratégiques et le *Center for Strategic and International Studies* à Washington. À la fin du mois, il a de nouveau pris la parole dans la capitale américaine, à l'occasion de la 65^e réunion du *Canadian American Committee* : il a alors parlé d'un programme de dépenses différé pour la Défense canadienne. M. Wood a par ailleurs dirigé en mars une séance sur le Canada et le monde des années 1990, au Collège militaire royal de Saint-Jean.

■ À la fin d'avril, le président **Vassiliou** de la République de Chypre a pris la parole pendant une réunion qui se tenait à l'Institut. Le 24 avril, **Vitaliy Korotich**, rédacteur en chef de la revue *Ogonyok* et membre du Congrès soviétique des députés du peuple, a mené un colloque sur l'évolution de la conjoncture en URSS.

■ **Brad Feasey** a fait un exposé à la conférence du printemps de l'*Independent Schools History Teachers Association in Ontario*, au Collège du Haut-Canada (*Upper Canada College*). **Paul Gray**, professeur d'histoire à Parry Sound, a amené des élèves de sa classe d'histoire du Canada et des États-Unis à l'Institut pour les faire participer à une table ronde.

■ **Nancy Gordon** a représenté l'Institut à l'Assemblée générale annuelle de la Commission canadienne pour l'UNESCO, qui a eu lieu à Hull, en avril. **Federico Mayor**, Directeur général de l'UNESCO, a pris la parole pendant la réunion.

■ **Rychard Brûlé** a assisté à Alger en mars à une conférence organisée par l'Institut de recherche des Nations-Unies sur le désarmement. Les séances ont rassemblé des instituts africains s'intéressant aux questions de sécurité et de désarmement. □

Fonds pour les concours «Paix et Sécurité»

■ Le Conseil d'administration de l'Institut vient d'adopter des changements dans l'administration des concours et dans le processus décisionnel relatif à l'attribution des fonds destinés à financer la recherche et à encourager des débats publics et la diffusion d'informations sur des questions intéressant la paix et la sécurité internationales. Le Conseil veut par là garantir le plus d'équité, de rigueur et d'efficacité possible dans ces concours, de manière à retenir les meilleurs projets. Les programmes ainsi financés (comme le programme des bourses Barton) seront désormais administrés à part des programmes internes de l'Institut et de ceux qu'il dirige lui-même.

Les ressources financières pour ces concours seront affectées par l'Institut à un FONDS POUR LES CONCOURS «PAIX ET SÉCURITÉ», qui continuera d'aider à financer la réalisation des projets les plus prometteurs qui seront choisis tous les six mois grâce à un processus indépendant à caractère concurrentiel.

Les activités du Fonds seront gérées par un Conseil de gestion qui comprendra quatre membres du Conseil d'administration de l'Institut et une à trois personnes de l'extérieur. Il incombera au directeur du Fonds d'en surveiller le fonctionnement quotidien; tout au moins au début, le Secrétaire-trésorier de l'Institut assumera cette fonction.

Pour la gestion du processus, le Fonds conservera le calendrier semestriel ainsi que le mode de répartition des fonds entre deux programmes : la recherche; et les débats publics et l'information. Le personnel attiré continuera à évaluer les demandes quant à la pertinence du sujet et au respect des critères, et pour s'assurer que tous les détails exigés ont été fournis. Ensuite, comme par le passé, les demandes seront analysées par un comité consultatif composé de trois évaluateurs de l'extérieur et présidé par le directeur du Fonds. Les recommandations du comité consultatif seront transmises au Conseil de gestion pour qu'il statue sur chaque cas.

Pour l'année financière 1990-1991, le budget du Fonds sera le même que celui de l'exercice précédent. Les critères et les formules de demande ont été modifiés de manière à rendre compte des changements décrits ci-dessus. **Prière de noter, en particulier, que la date limite pour la présentation des demandes en hiver a été fixée au 30 novembre.** Par conséquent, les dates de tombée seront désormais le 30 juin et le 30 novembre, et l'annonce des résultats est prévue pour octobre et mars respectivement. Nous invitons les candidat(e)s potentiel(le)s à communiquer avec le directeur ou les administrateurs du Fonds pour obtenir des formules de demande et un exemplaire de l'énoncé des nouveaux critères.